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!低龄老人"服务!高龄老人"的助老模式面临后继乏人困境

以老助老为何“接力棒”传承难？

! ! ! ! 以伟大航海家郑和命名的
!"###$%&（标准箱）超大型集装箱
船，上午在沪完工交付，打破了韩国
船厂在该领域的垄断地位，标志着
中国造船企业成功跻身世界超大型
集装箱船俱乐部。

“郑和”号轮为世界第七代集装
箱船。该船被誉为集装箱船中的“巨
无霸”，创下了中国造船的数项新纪
录。
本报记者 陈梦泽 叶薇 江跃中

通讯员 何宝新 朱凯获 摄影报道

集装箱船巨无霸"郑和#号完工

! ! ! !本报讯 上海市人民政府与
中国船东互保协会昨天在沪签署
战略合作备忘录。双方将通过战
略合作，促进中国船东互保协会
在沪发展和上海国际航运中心功
能提升，为服务“一带一路”和海
运强国等国家战略作出贡献。上
海市市长杨雄出席签约仪式。上
海市副市长蒋卓庆和中国船东互
保协会董事长、中远集团董事长
马泽华代表双方签署备忘录。中
海集团总经理张国发出席。

! ! ! !本报讯 上海市市长杨雄昨
天在兴国宾馆会见了毛里塔尼亚
总统穆罕默德·乌尔德·阿卜杜
勒·阿齐兹一行，代表上海市政府
和上海人民对总统阁下访沪表示
热烈欢迎。
杨雄说，今年正值中毛建交

'# 周年，多年来，两国友好关系
不断发展，合作交流不断深入。感
谢毛方对上海企业在毛投资发展
的支持和帮助，上海愿在中非及
中毛合作交流中发挥更大作用。
当前，我们正加快建设中国（上
海）自由贸易试验区，这为中毛两
国企业进一步开展交流合作提供
了新的平台。我们将鼓励更多上
海企业赴毛投资，参与当地建设。

促进上海国际
航运中心功能提升

! ! ! !市政府与中船保
签署战略合作备忘
录#杨雄出席

杨雄会见
毛里塔尼亚总统

! ! ! !鼓励更多企业赴
毛投资参与建设

! ! ! !本报讯（特派记者 孙云）今天
上午，第九届全国残运会暨第六届
特奥会在四川成都举行开幕式。!#

时 (#分，由多名曾参加多届残奥会
老将组成的上海女子坐式排球队迎
战老对手、劲旅浙江队。截至记者发
稿时，战况正进入白热化状态，立志
冲击金牌的上海选手们坐在场地上
灵活地挪动身体，不放过每一个飞来
的皮球。
据悉，上海代表团在坐式排球、

轮椅竞速、田径、盲人门球等项目上
具有冲击奖牌实力，为了迎接今天开
始至 !)日的比赛，选手们已将生物

钟调整为大赛模式，以最佳状态冲击
奖牌，争取在上届获得团体总分第五
名的基础上再有突破。

据了解，部分项目如射箭、举
重、自行车、轮椅冰壶、特奥项目等
已于今年 *月至 +月期间比赛，上
海代表团在这些项目上获得的总分
暂居全国第五名。今天起至 !)日，

还将有 !,个项目在四川成都和眉
山两地分别举行。

在上海选手中，有 ,#人参加过
历届残奥运会，其中 !'人获得过残
奥运会奖牌，以四五名残奥运会金牌
得主为代表的上海女子坐式排球选
手还是国家队的主力队员。这些“老”
选手们将以老带新，奋力拼搏，力争

在田径、坐式排球、轮椅击剑等优势
项目上摘金夺银。昨晚，曾获得两枚
残奥运会银牌的脑瘫田径运动员傅
昕瀚找来医生，打了一针封闭。他准
备“轻伤不下火线”，克服骨刺旧伤带
来的病痛影响，在明天将陆续开始的
!##米、,##米、*!!## 米短跑和铅
球四个比赛项目上争取好成绩。

全国残运会上午在成都开幕

上海选手得分暂居前五

! ! ! !本报讯 （首席记者 姜燕）昨
天下午，为期 (天的世界经济论坛
,#!'年新领军者年会（第九届夏
季达沃斯论坛）在辽宁大连闭幕。
这场以“描绘增长新蓝图”为主题
的盛会，吸引了来自全球 )#多个
国家和地区的 !-## 余名政商领
袖、专家学者，针对全球经济的现
状和发展进行了热烈讨论。
当前世界经济形势错综复杂，

与会嘉宾在讨论中多次提到需要
通过创新和科技的力量推动全球
经济复苏。中国经济的发展和面临
的挑战尤其引起与会者的关注，如
何在新常态下寻求新机遇和新发
展成为多个分论坛的焦点，大多数
与会者表达了对中国经济发展的
信心。

中国国家发展和改革委员会
主任徐绍史表示，中国经济发展到
现阶段，需要从出口消费品逐步转
向国际产能合作，以提振外需。同
时，在全球经济复苏弱于预期的情
况下，推进国际产能合作也将为世
界经济复苏增添动力。

在“适应新常态”分论坛上，清
华大学苏世民学者项目主任李稻
葵说：“中国在解决经济问题方面
应采用‘针灸疗法’，在关键穴位进
行调整刺激。”李稻葵称，目前中国
正在经历 &型调整，未来三年，中
国经济即将呈现向上趋势。

国际货币基金组织（./0）副
总裁朱民指出，中国经济的关键不
在于增速，而在于确保结构转型和
经济改革。他说，中国经济应该从
依靠投资和出口拉动转向更加依
靠创新、科技和消费驱动的增长模
式，同时，要应对过去所积累的风
险，走向长期可持续的道路。
“东方不亮西方亮、这业不兴

那业兴。”中国国务院总理李克强
在本届达沃斯论坛开幕致辞时说，
中国经济的支撑并非独木一根，而
是“四梁八柱”。当前，中国人民正
在为到 ,#,#年全面建成小康社会
宏观目标而奋斗，这也必将凝聚起
社会动员的强大力量。

,#!+年夏季达沃斯论坛将在
中国天津举行。

第九届夏季达沃斯论坛昨天闭幕

用创新和科技推动全球经济

! ! ! !“老有所养”，靠子女家庭，也靠
社会力量。在闸北区彭浦镇白遗桥
永灵小区，就有由社会力量建立的
一支“爱心手牵手”助老服务队，队
员均为居住在小区内 '# 岁至 +'

岁左右的低龄老人，结对服务小区
内 "#周岁以上的高龄老人。上月
底，“爱心手牵手”助老服务队以为
小区 "#岁以上“高龄老人”过第 (#

次集体生日的形式，纪念服务队成
立 !#周年。在喜庆的时刻，市十佳
优秀志愿者、助老服务队发起人林
元珍却愁容满面：“按理说，我们
这支队伍应该发展壮大的，可现在
后继乏人，‘接力棒’少有人接，高
龄老人数量倒是在不断增加，怎么
办啊？”

据记者了解，在全市各社区，
“低龄老人”服务“高龄老人”的志愿
者队伍，不少都面临着这样的困境。

照顾高龄老人
白遗桥居民区的居民，绝大多

数是原白遗桥村村民。小区居民之
间不但十分熟悉，而且长寿者众多。

,##'年春节前，'"岁的退休职工林
元珍，在与居民们聊天中得知，小区
许多“高龄老人”，因独居或子女小辈
忙于工作，没人照料，平时生活单调
孤寂，有的老人因此精神抑郁、生活
悲观。为了让老人们的生活过得舒畅
一些，林元珍与平时一起参加戏曲表
演、体育健身活动的“低龄老人”们商
议：“我们都是 +#岁上下的人，身体
都好，何不成立一支队伍，服务年纪
大的老人？”大家都表示赞同。

,##'年 +月，白遗桥永灵小区
“爱心手牵手”志愿者助老服务队诞
生，宗旨是组织“低龄老人”服务“高
龄老人”。服务队一开始只有 !#多
人，后来增至 (#多人，结对服务的
"#周岁以上高龄老人，则为 -#余
人。队员们除了每周固定到结对老
人家里帮助打扫卫生、烧煮饭菜、读
报聊天外，还在重阳、春节等节日
里，将老人们接到小区老年活动室，
开展戏曲表演、聊天谈心、游戏联欢
等活动，并送上羊毛围巾和护脖套
等生活用品。队员们每年自掏腰包，
集资买来奶油蛋糕、长寿面、美味菜
肴，分批为高龄老人过集体生日。)*
岁的沈杏婻老人告诉记者：“元珍伊
拉晓得阿拉咬不动红烧大排，特地
多做了几只鲜嫩的荷包蛋，还喂我

吃，真贴心！”据统计，“爱心手牵
手”助老服务队成立以来，为“高龄
老人”举办各类活动逾 ,##次。

接班人越来越少
随着时间的推移，助老服务队

队员们的岁数也都上去了，像队员
周全根今年已经 -"岁，队员刘秀英
已经 -#岁，林元珍自己也已经 +"

岁了。眼看着队员们渐渐年老体衰，
力不从心，而小区里的“高龄老人”
越来越多，林元珍十分焦急，她和同
伴们不断物色小区内已经退休的
+#岁左右的接班人。经过苦口婆心
做工作，目前已有几位居民表示愿
意加入队伍，但这些只是杯水车薪。
令林元珍他们无奈的是，一些已经
退休的中老年居民，还硬要服务队
与自己的高龄父母结对，而当林元
珍提出希望他们亦成为服务队队员
时，“低龄老人”以“要带孙子”，“没
空”等话来回绝。
林元珍告诉记者，现在一些退

休不久的“低龄老人”，很“想得穿”，
主张退休后“要享受人生”，丰富退
休生活。也有一些“低龄老人”，专注
于照顾儿女、孙辈等自家事等。“这
些都没有错，无可指责，我想说的
是，除了享受人生，是不是还应该让

自己的人生变得更有意义，比如加
入助老服务队奉献爱心等。”林元珍
的话也很实惠，她说：“我们都会老
去，成为‘高龄老人’后，同样需要
‘低龄老人’来照顾我们。”

助老应获"奖励#

居家养老是目前最适合社会现
状和老年人自身意愿的养老方式，
但仅仅依靠家庭自身力量与资源的
养老模式，已经越来越不能满足老
人的需要。一直提倡推广“低龄老
人”服务“高龄老人”助老模式的市
人口计生委原主任谢玲丽，几年前
就提出在社区成立独生子女老年父
母志愿者工作室，培育和发展更多
的低龄老年社工、义工，通过政府购
买服务等形式，给予其适当的津贴，
使其产生积极的社会效果。她认为，
应当在精神和物质两方面，给予这
一助老模式大力支持，“一方面要在
社会上积极倡导‘低龄老人’服务
‘高龄老人’志愿者的奉献精神，进
行宣扬褒奖和激励，形成良好的舆
论氛围，吸引、鼓励‘低龄老人’的参
与；一方面也要投入一定的资金，为
‘低龄老人’志愿者免费提供人身伤
害意外险和意外伤害医疗费用补偿
等，采取多种措施扶持助老事业。”

今年初，市政协委员季萍萍、傅
燕君和迟黎明提交“关于支持志愿
者参与养老服务的建议”的提案，建
议完善社区助老志愿者队伍发展的
机制，搭建社区志愿者的统一平台，
把志愿者活动经费纳入基层财政预
算，建立志愿者招募、培训、服务、评
估、激励等体系。以老助老的服务模
式，成本低，效果好，要使其“良性循
环”，不断发展。对助老志愿者的付
出，应给予适当回馈，如对为老服务
的老人，可优先进入学额紧张的市、
区级老年大学等。
上海市人民政府发展研究中心

特约研究员陈新光认为，上海是在
全国率先进入老龄化的城市，做好
志愿者居家养老服务需要创新理
念，借鉴国外发达国家志愿者居家
养老服务的经验，以社区治理的理
念，指导志愿者居家养老服务常态
化：引入多元社区居家养老主体，保
证志愿者队伍吐故纳新。探索建立
以社区为平台、社会组织为载体、社
会志愿者队伍为支撑的“三社联动”
社区建设机制，将重点引导培育一
批社区养老服务性、公益性、互助性
社会组织，广泛参与社区养老服务。

本报记者 江跃中
特约通讯员 顾武
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